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南部新城开发建设的运营模式有哪些？

邓德超：我们主要围绕城区土地做好
三方面经营：一是经营好土地。土地是特殊
商品。土地作为政府最大资源，必须发挥规
划调控作用，规划好、经营好。要实施以规
划为先导的做地计划，坚持先打造好环境、

再出让土地的原则，注重开发时序，注重投
资收益，实现土地级差收入的最大化，实现
短期负债、中期平衡、长期收益的土地经营
目标。二是运用企业化市场化开发建设机
制。树立“但求所在、不求所有”的理念，在

开发建设过程中能推向市场的尽力推向市
场、能让企业做的尽量让企业做，大力鼓励
多种经营形式参与新城开发建设和运营管
理。实现新城产值、税收、就业齐头并进。三
是积极破解资金瓶颈。南部新城要在发改、

财政等部门的支持配合下，积极争取土地
专项债支持；要做强国有企业平台，认真谋
划包装项目，千方百计采取各种途径争取
专项资金和银行融资支持，解决新城前期
启动开发资金问题。

王云辉：在启动开发过程中，我们将
举全市之力建设南部新城，把政府可调
控的优质资源集聚到南部新城，形成虹
吸效应：一是在公共资源方面，辽源市五
中12年一贯制项目、南部新城市民中

心、市中心医院迁建项目将启动规划建
设。二是在交通资源方面，在加快落实高
铁站、四梅铁路站、长途客运站在内的辽
源综合交通枢纽站选址南部新城南部的
建设方案，创造条件加快启动建设。要加

快老城区与新城连接通道的打通，确保
在2020年全面开工建设，畅通市区到新
城的交通条件。三是在文化资源方面，要
加快规划科技馆、图书馆、群众艺术馆、
博物馆“四馆”，“四馆”广场以及四路四

桥景观绿化工程后续建设，确保在2020
年8月前全面完成，根本上改善新城面
貌。四是在商贸资源方面。要大力开展招
商引资，争取在2020年有大型商业综合
体落户新城，提升新城的功能和人气。

南部新城开发建设还有其他哪些有利的配套资源？

开发建设南部新城有哪些背景因素？对辽源城市发展有哪些重大影响？

王云辉：开发建设南部新城主要有
三方面背景因素：一是国家层面。国家作
出优化区域中心城市和重要节点城市管
辖范围的战略部署，辽源市位于长春和沈
阳两大区域中心城市之间，承接两大城市
的资源和发展要素外溢将面临难得的发
展机遇。二是省级层面。全省“一主六双”
产业空间布局中，辽源在双廊产业布局中
占据重要位置，开发建设新城可以补足城
市产业发展的短板，提升新城的承载力和
集聚要素的能力。三是市级层面。目前，辽
源处于高质量转型发展的关键期，抓好新
城开发和项目建设将有效扩大投资、补齐
基础设施短板、提高群众幸福感。

对城市发展主要有三方面影响：一

是有效拉开城市框架，实现城市能级提
升。市委七届七次会议提出，要抓住国家
关于优化区域中心城市和重要节点城市
管辖范围的重大机遇，充分利用北融长
春、南接沈阳，积极承接区域中心城市发
展要素和辐射带动作用。其核心内容就
是要把辽源建设成为长春、沈阳两大经
济圈的重要节点城市，发挥吉林中南部
区域性中心城市的集聚辐射作用，更好
地推进辽源城市高质量发展。市委提出
这样的城市发展目标是符合辽源实际和
未来发展要求的。但我们也应清醒地看
到，辽源城市建成区面积仅为46平方公
里，且存在城市承载能力和发展要素集
聚能力不强等现实问题，距离真正成为

区域性中心城市和重要节点城市的目标
尚有一定差距。我们必须下定决心，加快
新区建设，拉大城市框架，借助高铁+，
发展文教产业、现代服务业、房地产业和
科创等新经济，引领城市能级提升，把南
部新城建设成为城市发展的核心承载区
和集中发力点，努力在未来区域性城市
竞争中赢得主动和优势。二是有效提升
城市品质，树立城市发展新标杆。加快建
设南部新城，在规划上高起点调控好各
功能区的布局和城市设计，在建设上高
标准布局好文教卫设施、高铁客运综合
交通枢纽、现代商业综合体、市政基础设
施、绿化景观等内容，在管理上高效能把
握好以人为本、规范有序、生态宜居等要

求，必将使辽源整个城市的格调、品质和
功能大幅提升，成为城市发展的新引擎、
新标杆，提升城市发展承载力和持续力。
三是有效改善百姓居住环境，满足人民
对于美好生活的需求。由于历史原因，辽
源老城区居住环境与市民的期望值有差
距。建设南部新城，做好公共资源的规划
配套，引导和推进行政、教育、医疗、交通
枢纽等公共设施向新区延伸，实施一批
文化娱乐、体闲广场、商贸服务、绿化景
观、市政路桥、公园广场、河道景观等项
目，把现代文教产业新区打造成布局合
理、设施完善、经济繁荣、山水人和谐共
生的现代化新城区，可以更好地满足辽
源市民对美好生活的迫切向往。

■1月9日下午，辽源市人民政府召开辽源南部新城开发建设新闻发布会。发布会由市委宣传部副部长司

庆生主持，市政府副秘书长、南部新城开发办主任赵文栋介绍了南部新城开发建设总体情况。建投集团董事

长、南部新城开发办副主任邓德超，龙山区政府副区长、南部新城开发办副主任王云辉分别就记者提出的问题

进行了深入细致的解答。

南部新城开发建设的未来发展理念是什么？

王云辉：我们将坚持品质新城的理
念、优化服务的理念、生态宜居的理念、以
人为本的理念，实施新城品质建设。在新
城规划建设管理过程中，放眼长远，立足
高起点，不贪图大，但务必体现“精”。空间
规划、城市设计等要成为精品规划；工程

质量、建筑形态、景观绿化等要成为精品
工程；城市管理、交通组织精耕细作，要实
现精细管理，做到规划一片，建设一片，管
理一片，持之以恒，使南部新城真正成为
山水人和谐共生、宜业宜居宜学宜游的品
质新城。

南部新城开发建设的主要定位方向是什么？

王云辉：南部新城将打造为城市经
济新引擎、建设产城融合新城区、创新
体制机制示范区。市委、市政府提出把
南部新城建设成为以职业教育为重点
的新城区，这是站在未来文教产业发
展、结合南部新城现在基础上作出的
正确决策。事实上，随着市场化改革的
深入，文教工作并不仅仅是公共事业，
更要从文教产业的角度来看待。特别
是职业教育前景广阔，根据教育部数
据显示，在现代制造业、新兴产业中，
新增从业人员 70%以上来自职业院
校，职业院校毕业生成为支撑中小企

业集聚发展、区域产业迈向中高端的
产业生力军。南部新城已有良好的职
业教育基础，已集聚近万人的师生队
伍，加上辽源实施“211555”产业发展
战略，打造东北职业教育标杆大有可
为。在南部新城开发建设过程中，我们
一定要把文教产业特别是职业教育产
业作为核心产业去打造，这样的新城
才更有内涵、更有潜力、更有持续发展
能力。当然，南部新城作为新城区，我
们也要重视科技创新等生产性服务业
和现代商贸等生活性服务业，使新城
功能更完善、生产生活更舒适。

南部新城开发建设有哪些发展空间和有利条件？

王云辉：南部新城开发建设是城
市空间的外延、是产业空间的补充、是
承接空间的前移。开发建设南部新城
一是有现实的需求，能够有效拉开城
市框架，实现城市能级提升；能够有效
提升城市品质，树立城市发展新标杆；
能够着眼未来发展，满足群众对美好
居住环境的需求。二是有发展的基础。
新城的发展重在活力，特别是经济的
活力。在拉动经济的三驾马车中，投资
和消费将成为新城发展的重点。从投
资上看，未来的新城区体制机制优化、
基础设施完备、生态环境优越。随着高
铁的规划，城市优质教育资源和医疗

资源的进入，将会对文旅、商贸、新经
济等产业的发展起到拉动作用，投资
潜力将会进一步被激发。从消费上看，
通过测算，未来新城将达到10~15万
人的规模，将形成新的综合商业圈，消
费需求大，将形成经济发展的新引擎。
三是有明晰的定位。新城的定位是“教
育+、文旅+、大健康+”，这三大板块相
互融合、互促共进，充分发挥了新城区

“三河相拥、群山环抱”的生态优势和
产业发展的基础优势。新区定位既补
充了城市的短板，又满足了域外的需
求，具有自己的独特性，符合市场发展
需要。

市政府召开辽源南部新城开发建设新闻发布会

版 专 刊2、3 2020年1月13日 星期一

编辑：田薇蕾 褚天娇/ 校对：孙嘉筱 唐海鹰/ 制作：侯辰豫 郝柏钧

贯彻落实市委七届七次、八次全会和市“两会”精神
南部新城2020年全面启动开发建设

本版稿件由本报记者 田蓓蕾 赵强 采写
本版策划 田蓓蕾


